
关教授好，其实之前就访问过您的个人主页，看了些您的文章，因为一直觉得自己的文

笔不好，所以很多时候都不会去写，只是在脑子里想一想，去体会，去感悟，甚至去和父母

分享自己的想法。只是用说的方式。但我也一直相信一个小规律：会写的人一定会说，会说

的人一定可以更有交际。平时就经常感叹自己为什么在人前总是不善言辞不善表达，最后就

把它归咎为个人性格问题，个人风格问题，所以就更加不会去在公众面前表达自己的意见。

其实倒不是没话说，就是不知道如何组织语言。 
第一次刚看完您的主页的时候更多的是对您这个人的思考。一直在想，一个商人，一个

董事，在兼顾自己家庭事业的同时，怎么还可以将那么多的经历投入到社会中，怎么还可以

有时间去写长篇的小说，更怎么还可以有时间去参加各种体育活动，还有处理更多意料之外

的琐事。难道他不用睡觉的吗？当时就是这样的惊讶的想法，为什么有些人可以干这么的事。

其实至今还是特别地钦佩。希望有一天可以很理解这样的状态。 
最近读到 Oprah Winfrey 在 Stanford 的一篇演讲，叫做“Feelings,Failure and Finding 

happiness”，尤其是对最后的 finding happiness 特别有感触。她说“In order to be truly happy,you 
must live along with and you have to stand for something larger than yourself.Because life is a 
reciprocal exchange.To be happy,you have to give something back.And the only thing you need is 
a heart full of grace and a soul generated by love.”当你活在了一个更高的高度，当你感受到了

帮助和给予的快乐的时候，也许生命的意义才体现地更加的淋漓尽致。现在觉得内心充满爱

和关怀的人一定是个快乐的人。所以也试着去努力尽自己的一小份力去帮助自己可以帮助的

人，去思考一些社会问题。之前都觉得这些和自己无关，都不会去关心。 
刚刚拜读的是您的那篇“任重而道远，让我们齐心，一路携手往前走”。您谈到了香港

的发展和港人应该做的努力。因为没有呆过香港，所以对香港的了解更多地是来自媒体和听

说。但在我们内地的国人看来，香港是个很发达的地区，至少比内陆发达很多。一直在想香

港今天的繁荣更多的是来自它得天独厚的地理位置优势，还是也许更多地是因为它曾经英属

殖民地的状态呢。个人认为香港的发展和它的开放度和包容度有着很大的关系。内陆一些比

较发达的地区，比如上海或者北京，本地居民的排外是出了名的，他们会有一种生来的优越

感，会瞧不起外地人，会太自豪于自己的城市，而其实有很多的“外地人”为这个城市的建

设和发展贡献了力量。但是很多在香港呆过的朋友就会说，香港完全不是这样的。他们接受

任何种族任何皮肤的人，从心里感觉世界就是一体的。有很多人去香港发展，港人也有很多

去世界的其他地方发展。香港给全世界创造了机会，全世界也给香港提供了平台。就是这样

的一种状态。而且在对人对生活的态度的上也更有包容性。印象比较深的是，之前一个在香

港工作 2 年多的朋友说的一句话“You can never judge anybody.”，一直记着这句话，觉得说

得特别好，这个世界本身就是具有多样性的，我们完全没有资格去要求或者评价别人。大学

的时候，同班的同学有个香港男生，他的生活习惯和处事方式的确和我们有很大的差异。这

些是我对香港除了购物天堂以外的一些认识，不知道是不是到位。希望有机会去香港的时候

可以好好体会一下。 


